

河原酢造の取り組み

その3

合名会社 河原醸造・河原泰彦

7月の下旬ごろから出穂はじめました。以前にも書きましたがやや早生の品種です。それでも出穂時期が早いよう見受けられます。早生のハナエチゼンや五百万石の周辺は場は益明け頃には収穫をはじめそうです。早生品種の8月収穫といふのは北陸地方において珍しい事ではあります。しかし、この猛暑の中、稻刈りをするというの、違和感を覚えます。

加工用としてのコメ
多くの農家の方が、
食味の優れた品質を目
指しているとお見受け
します。
甘味がある、粘りが
ある、そういうたコメ
が理想なのでしょう。
私達はすべて酸味調
味料にするためにコメ
を使います。主食用で
は炊飯しますが、私達
は蒸します。外硬内軟
で米粒の表面に水分が
少ない状態が理想です
蒸しあがつた米は直ち
に放冷して人力や機械
でばらばらにほぐす作
業を行います。あまり
粘りが多い米は「さば
け」が悪く、好みま



精米歩合10%の米(左)と
60%の米(右)

状況です。1・45haに
対して紙マルチの経費
が25万かかるといふか
ら、当たり前！と言ひ
たい気持ちになります
が、その他の方法をと
つても莫大なコストが
かかるのが有機栽培で
す。相対的に見ても優
れた手法であると感じ
ました。

せん。「甘味がある」というのはデンプン質が多いためで、デンプンは酒造り、醸造りにおける基質となるので重要な要素です。基本的には似通っていますが、細かい部分では主食用と加工用で求められるポイントは異なります。その大前提は精米方法です。

* * * * *

コメにはデンプン以外にもタンパク質、脂質といった栄養分が含まれています。微量は必要ですが、嗜好品としての酒の品質には悪影響であるため、精米

の段階で削り捨てる必要があります。タンパク質は麹の力でアミノ酸へと変わります。アミノ酸が酒にたくさん含まれていると大変、飲みにくい品質になります。言葉で書くのは難しいですが、モタツとした味わい、いつもでも口の中に味が残るキレの悪い酒になります。より高品質な酒を目指すほど、精米で削る率「精米歩合」が高くなります。主食用米が玄米の状態から外側10%を削り捨てる歩合なのに對し、酒造用米は最低でも30%以上を削り捨てます。「吟釀」という名前がつけられた酒は50%以上削らないと規格に達しません。吟釀酒を飲んでみたことがない方は、是非一度、試してください。原料は本当にコメなの?と疑いたくなれるほど、フルーティな香りが楽しめます。日本酒が苦手だった方も概念が変わるかもしれません。日本酒という

のは原料の規格、製法によつて千差万別の品質ができる酒です。

ここで、前述のタンパク質がアミノ酸へという話に戻ります。アミノ酸はうま味成分です。直接飲む酒の中に多量にあつてほしくない成分ですが、食材を引き立てる調味料には大切な成分です。食酢ではあまりありませんが、原料比率の低い醤油などは化学的に合成したアミノ酸を添加して味を補います。その他、あらゆる加工食品調理品に化学調味料としてアミノ酸が使われています。昆布、カツオオ、キノコ類、鶏などから出汁を取るといふのはアミノ酸を抽出する作業です。それらはとてもコストがかかります。

裏面へ続く



その品質を探つてみたいといふと思ひます。

アミノ酸を生むタンパク質は食酢には大切な成分なので、私たちには90%程度までしか精米しません。主食用のコメと同じであります。私たち嗜みは危険です。

好品の酒とは異なる観点の酒作りを行っています。

明確なビジョンがあるわけではありませんが、食べるのに適したコメがあるように酒に適しています。これから時間をかけてその品質を探つてみたいといふと思ひます。

農水省は26年産から、頭打ちの傾向にある酒造好適米の生産拡大策に取り組む方針を固めた。具体的には、清酒メーカーなどの製造増加に対応する酒造好適米について、主食用米の生産数量目標から除外。加工用米や新規需要米などと同列に位置づけていく。

主食用米より高値で取引される酒造好適米は現在、需給調整の対象とな

る主食用米の生産数量目標の枠内で生産される。加工用米や新規需要米など生産数量目標の枠外で作付けされる他の加工原料とは異なり、生産者と酒造メーカーとの結び付きが強いのが大きな特徴だ。

日本酒をめぐる現状について農水省では、▽長期的な減少傾向にあつた出荷量が22年度以降はほぼ横ばいに転じ、24年度(推計値)では吟醸酒などの出荷数量が増加している▽販売単価は上昇傾

条件付で生産目標外数に

農水省

平成25年度より加工米制度が変わります!

酒造好適米増産支援

農水省が想定している方針」と説明している。

26年産から酒造好適米

では正確に判断できない

べきこと」と話してい

農水省が想定している方針」と説明している。

26年産から酒造好適米

では正確に判断できない

べきこと」と話してい

農水省が想定している方針」と説明している。

26年産から酒造好適米

の増産を図る農水省の方針について日本酒造組合中央会では、「ここ数年は酒造好適米が不足しており、行政と意見交換する場では生産拡大に向けた対策を訴えてきた。現状にはならない。農水省では「酒造好適米使用量増加分を枠外の対象にする」と酒造好適米の過剰なリスクが生じるため、清酒製造量の增加分に限

農水省が想定している方針」と説明している。

26年産から酒造好適米

の増産を図る農水省の方針について日本酒造組合中央会では、「ここ数年は酒造好適米が不足しており、行政と意見交換する場では生産拡大に向けた対策を訴えてきた。現状にはならない。農水省では「酒造好適米使用量増加分を枠外の対象にする」と酒造好適米の過剰なリスクが生じるため、清酒製造量の增加分に限

25年度産

山田錦作付け参加者募集!

詳しくはエコ・ライス新潟までご連絡ください!